



## テーマ

### 大学教育の「臨床性」



宮城学院女子大学  
MIYAGI GAKUIN Women's University



## 講評・メッセージ



宮城学院女子大学 学長  
末光 真希

## 学長対談ワークショップ「大学の臨床性」

学長対談の後、参加者8名が2つのグループに分かれて「大学の臨床性」について考えるワークショップを開催し、各参加者からの自由闊達な意見をグループごとにまとめ、それぞれの「思い」を発信し、今後の取り組みへの参考としました。

### 内 容

- ①臨床性（臨床的活動）について
  - ・学内の臨床性　・オンライン授業について
- ②大学での学び（リベラルアーツ）について
  - ・宮城学院女子大学での学び
  - ・社会人に向けた準備　・学びの多様性



東北大 名誉教授  
野家 啓一 氏

### 他者を鏡として自分を知る「実り豊かな不一致」を—

「他者」という言葉が共通のキーワードですが、他者を鏡として自分を知る、自己認識です。歴史等を通して他者の価値観を知り、その上で価値観の一一致を目指すという意見がありました。価値観の一一致よりも、異なる価値観を理解することが重要です。一致しない価値観が新たな飛躍や発展をもたらす「実り豊かな不一致」という言葉もあります。

### リベラルアーツを基本に他者に開かれた物語を

第一にお伝えしたいことは、「わきまえ」という言葉は、判らなくても質問をしないという意味ではありません。質問をし、判らないことを新しい知識に変えることこそがリベラルアーツの基本になるということです。

第二は今後、様々な臨床の現場で経験することが皆さんの物語になっていきます。その物語を「他者に開かれた物語」として、物語り続けて欲しいです。



宮城学院女子大学  
MIYAGI GAKUIN Women's University





末光 真希 宮城学院女子大学 学長

(すえみつ・まき)工学博士。1980年東北大学大学院博士課程修了。東北大学電気通信研究所教授、同ナノ・スピニ実験施設長、2018年東北大学学術研究員、同特任教授などを歴任。2019年宮城学院理事を経て2020年4月より現職。趣味は合唱。



野家 啓一 東北大学 名誉教授

(のえ・けいいち)哲学者。東北大学理学部卒業、東京大学大学院理学系研究科博士課程中退。プリンストン大学哲学科客員研究員、東北大学理事・副学長を経て東北大学名誉教授・立命館大学客員教授。専門は科学哲学。著書に『はざまの哲学』(青土社)など多数。

臨床性であると思いました。  
もう一つの理由は、皆さんもお読みになつたかもしれませんけれど、このコロナの時代になつて『ベスト』という小説をあらためて読みました。力

ミューが書いたこの『ベスト』といふのは、オランという第二次世界大戦後の実在する町の出来事。ペストは実在した出来事ではありませんが、そこを舞台にして展開する小説ですが、主人公の医者リウーといふのがいる。そこに、いろんな登場人物が絡むのです。例えばパリからやつてきた新聞記者ランベール。彼はパリに残

り、早くこのオランの町から出たいと。しかし、町はロックダウンで出られない。そこで、友人の医師リウーに頼み込んで、私がベストに感染してい

ないという証明書を書いてくれと言つたわけです。するとリ

ウーは、私はあなたがペストに感染しているかいなか分

からないし、それに、万が一で

も感染している可能性がある

人に、感染していないとい

う証明書を出すことはできな

い、と言う。これは今、私たち

が新型コロナで交わしている

会話とまったく同じ会話が、

そこに描かれているのですね。

する、そのランベールはリ

ウーに、あなたが語つている

言葉は理性の言葉だ、あなた

は抽象の世界に生きているの

は、と言つて批判するのです。

この小説を読み、例えば私

が宮城学院女子大学での授

業は全部遠隔にするとか、あ

るいは課外活動は全部禁止、

と言つてはいることが、学生の

言つてはいることが、学生の

皆さんにとって多分抽象的

言葉として響いているのだろう

うなと思いました。

ランベールは要するに何が

言つたかったのかといふと、あ

なたに、私の恋人を思う気持ち

が分かるのか、という悲痛

な叫びだつたと思うのです。

ランベールは要するに何が

コロナ禍での課題

末光 そうですね。まさにその問題がコロナの時代になつて顕在化したように思います。例えば、授業を対面でするか、遠隔でするかと、二者択一的に考えますよね。今、本

本当に対面でやつていいのかとか、逆にいつから、対面になるのかとか。そういう、やつていののか悪いのかという、GO,NO-GOこう二者択一に、われわれは追い込まれたように思います。

くなつたコロナの時代において、本当に人と人をつなぐということがこれほど大切な時期もないし、本当にこれほど大切だつたのだ、と自覚した時代もないと思います。

遠隔と対面の話に戻れば、これは九月の入学式でも申し上げたのですが、どちらかではなくて、前期全部を遠隔でやつたことで私たちはたくさんの経験をしました。また、ノウハウも身につきました。受ける側も送る側も。そういう中で、九月から対面にでき



送り、ナチスで原爆を開発されたら、それこそ世界は破滅する。当時、ドイツにはハイゼンベルクをはじめとする優秀な物理学者がいましたので、ナチス政権の下で原爆が発明されるということも単なる杞憂ではなかつたのです。それで、ルーズベルト大統領はマンハッタン計画という原爆開発のプロジェクトを立ち上げ、オッペンハイマーをはじめとす るアメリカを代表する優秀な物理学者を集めて原爆開発を押し進めました。



ですから、軍事技術の開発  
というのは、その後の一〇世紀  
の世界に大きな影響を与えた  
わけですが、戦争という不幸な出来事を媒介にして、

「科学なし／だけ」問題

**野家** 皆さんもこの一年間、毎日ニュースで感染者が何人とか、あるいは病室の占有率が何%とか、そういうニュースばかりでうんざりしておられるかとは思います。また、外に

出てみんなで一緒に騒ぐこと  
もできないということだ、この社会自体が閉塞したような状態になっていますが、こういう時こそ、きちんと考へるべきことを考へておく必要がある、と思います。

ロナの時代、いよいよ日本でもワクチンの接種ということが始まりましたが、まだ不安定要因といいますか、副反応がどの程度あるのかということもはつきりしない。しかし、われわれは待つてはいられないわけです。

つまり、科学というのは完璧に100%確実なことではないわけです。たとえば天気予報にしても明日の天気が100%当たるわけではないですね。そういう状況の中でわれわれは決断する、判断す

われたりもするわけです。そういうときに、科学的な見地でどこまで安全かということが一つある。

す。だから、科学で全てが解決

されるわけでもないし、何か新しい技術が発明されて、それで万事オッケーだというわけでもない。

つまり、科学というのは必ず不確実性を持ちますし、技

術というのも完璧ではありません。不完全性を持つています。ただ、社会に起きる問題については、そういう科学の不確実性と技術の不完全性の下でも、やはり一日も待つてくれませんので、いつからワ

ですから非常事態宣言を発し、解除するとか、決断せざるを得ないわけですね。だから、科学技術は確かに頼りにはなりますが、完璧ではない。そういう状況の中で決断せざるを得ない。そういう科学と社会との関係を「トランス・サイエンス」という言葉で言い表すことがあります。トランスとうのは何々を越えるといううな、あるいは横断するというような意味です。

今までは、事実については自然科学が全て、まあ全てで

と思つてそういうふうに聞く  
わけですが、科学者は良心的  
であろうとすればするほど  
曖昧な言い方になるのです  
ね。それは詳しくは分かりま

を持っていた。それから価値

判断については、これは人文社会科学が、主としてその役割を担う。つまり、事実と価値というものが、大まかに分かれ、両方でそれぞれ独立して、事実の確認と、それから価値

の判断を別々にやつても、それほどの不都合はなかつたわけです。

ところが、とりわけ二〇世紀の後半、つまり第二次世界大戦後ですね、科学と社会の距離が著しく縮まりました。

戦、これはケミカル・ウォー、  
化学の戦争。それから第二次  
世界大戦、二〇世紀半ばは  
ファジカル・ウォー、物理学の  
戦争。第一次世界大戦では毒  
ガスが使われました。そして、  
それを発明したのはノーベル  
化学賞を受賞したフリツ・  
ハーバーという化学者でした。  
それから、原子爆弾が第二  
次世界大戦では使われまし  
た。広島と長崎に投下された  
わけですけれども、これは最  
初、アインシュタインが当時の  
ルーズベルト大統領に書簡を

がでしようか。

学だけの問題というのももうなくなっている。科学を超えて政治や経済、文化や社会とつながりがある問題が、われわれが直面しているほとんどどの問題だということをトランプ・サイエンスと言いましたが、それと裏腹というか、表裏一体になつてゐるのが「リスク社会」という概念です。



議論が出てきて。それから、踏まえておかな  
ればいけない今の社会、リ  
スク社会ということも出てき  
ましたが、そういったことを  
踏まえた上で、実際にいろんな  
な議論を見てみると、自分の中  
で、この人たちの思いの方  
向性、末光学長の言葉にもあ  
りますが、その人たちがどう  
いう方向を向いて今、話して  
いるのかということを冷静  
に見ることができるのでは  
ないでしょうか。その科学リテ  
ラシーというものを身につけ  
ていく、科学や自然技術を私  
たちがいろんな観点から見ら  
れるように身につけていくこ  
とというのは、すごく難しい  
なと感じます。

これは、ドイツの社会学者ウルリッヒ・ベックという人が、日本にも来たことがあります。ですが、そのベックという人が、一九八六年だと思いませんが、リスク・ソサイエティー、『リスク・ソサエティ』という本を出版しました。一九八六年というのは、チエルノブイリの、ロシアで原発事故が起きた年で、そのせいで、セラーラーになりましたし、ドイツではギムナジウム、中学校の社会科の副読本も採用されたような本です。そこで、近代というのは、資本主義社会と言つてもいいのですが、そこで最初に問題になつたのは貧富の格差でした。だから、政府の役割というのは、いろんな税制、累進課税とかさまざま方策でその貧富の格差をなるべく縮めるということだつたのですが、ベックの言ふところによれば、二〇世紀に入つてから、とりわけ第二次大戦後は、さまざまなりリスクといふものが、社会においてありますと言われたときに、そのことが自分事としてどうまで受け止められるか、という問題がすごく大事なことになつてきました。

と一九六〇年代七〇年代には公害という、公の害ですね。水俣病とか四日市ぜんそくか、そういうた公害が起ころましたし、ヨーロッパでもさまざまな環境破壊ですね。酸性雨や大気汚染であるとか、そういうた社会的なリスクが広がりました。そのリスクを最小限に押しとどめるということが、二〇世紀になると政府の重要な役割になつてきました。

だから彼は、「第一の近代においては貧富の格差が主要問題でしたが、もちろん今口でもそれはありますし、第三世界といわれるアフリカやアジアの地域では、それがむろ主要問題だとも言えるのですが、いわゆる先進国では貧富の格差に加え、リスクの縮減ということが大きな課題、政府の役割になつてきました。それを「リスク社会」と呼んでいます。

ですから、現代社会というのは、もちろん交通事故とか

近づいてくるわけです。

何とかを含めて、リスクをゼロにすることはできないのですね。いかに科学技術が発達しても、リスクをゼロにすることはできません。しかし、自動運転というものが、今話題になっていますが、リスクをゼロにすることはできました上で、そのリスクをどうやって減らすか。これは震災から十年目で、防災や減災提としてさまざまな防災教育であるとか、あるいは感染症の予防とか、そういうたびにリスク社会といいことを提してきましたが、リスク社会といふのは、リスクがあることを並んでいます。そこで、それはもとより不可能なので、一定のリスクを前提にした上で、この社会をどう動かしていくのかと。こういうことを考えざるを得ない時代という意味で、リスク社会と呼ばれます。

の縮減ということを考えざるを得ない第二の近代に入つてゐる。

大きな物語と小さな物語

て シーと同様に、その裏側で、  
そ の科学技術がどのような  
リスクを伴つてこの社会を播  
るがしているか、を考えなけ  
ればならない。

だから、科学のもたらす恩  
恵と、それからリスク、マイナ  
ス面。その両者をきちんと踏  
まえた上で、科学技術の在り  
方に対しても一般市民が、シビ  
リアン・コントロールという言  
葉がありますが、シビリアン・  
コントロールとは軍事技術だ  
けではなくて、科学技術につ  
いても、やはり一般市民がきち  
んとした発言をしていくこと  
が、これから社会では必要  
になつてくるのではないかと  
私は考えています。

宮田　コロナ禍の中にあつて  
も、それからいろいろな問題  
があり、いろいろな論争が巻  
き起つて、この人はなぜ、そ  
んな意見を言うのだろうと、  
もしかしたらテレビを見なが  
ら皆さんも思うかもしませ  
ん。そういつたときに、いろい  
ろな視点が今、お話をから出  
きました。

説明され、あるいは、昨日たま  
たまテレビを見ていたら田村  
厚生労働大臣が出てきて、現  
在の状況について説明をして  
いましたけれども、やはり包  
み隠さず政府が情報公開を  
するということが大事で、そ  
れをわれわれはいろんなマス  
メディアを通じてきちんと受  
け止める。そして、分からな  
いことがあつたら、今はネット  
や何かで容易に調べられるわ  
けですから、それを心がける  
ということが、まず出発点だ  
ろうと思います。

それ以上詳しく知ろうと  
思つたら、現在はいろんな本  
やウイキペディア、そういう情  
報源はありますし、それから  
専門家に聞くと、そういうことも

て あり、どういう問題解決に 役立つのかという科学リテラ シーと同様に、その裏側で、 その科学技術がどのような リスクを伴つてこの社会を搖 るがしているかを考えなけ ればならない。

だから、科学のもたらす恩 惠と、それからリスク、マイナ ス面。その両者をきちんと踏 まえた上で、科学技術の在り 方に対しても一般市民が、シビ リアン・コントロールという言 葉がありますが、シビリアン・ コントロールとは軍事技術だけではなくて、科学技術につ いても、やはり一般市民がきち んとした発言をしていくこと が、これから社会では必要 になつてくるのではないかと 私は考えています。

**富田** コロナ禍の中にあつて も、それからいろいろな問題 があり、いろいろな論争が巻 き起つて、この人はなぜ、そ んな意見を言うのだろうと、 もしかしたらテレビを見ながら 皆さんも思うかもしれません。 そういうたときに、いろい ろな視点が今、お話をから出て きました。

説明され、あるいは、昨日たまたまテレビを見ていたら田村厚生労働大臣が出てきて、現在の状況について説明をしていましたけれども、やはり包み隠さず政府が情報公開をすることによって大事で、それをわれわれはいろんなマスメディアを通じてきちんと受け止める。そして、分からぬことがあつたら、今はネットや何かで容易に調べられるわけですから、それを心がけるということが、まず出発点だろうと思います。

飲んで、あるいは放射線治療をしたほうがいいのか、いろんな選択肢があるわけです。そういう場合に、どれが自分に一番合っているのかということをお医者さんからの説明を聞いて、最終的には自分で決断しなくてはならない。実は一昨年、僕はガンの手術をしたので、そういう場面に立ち会いました。

つまり、お医者さんからいろいろな説明を聞く。この手術はこういうリスクがあるとか、化学療法をするとか、例えば髪の毛が抜けるというリスクがあるとか、そういういろんな情報を集めていたら、最後は自分で決断しなければならないわけです。どれを選ぶか。

昔は、お医者さんの言うことは何でも聞くのが患者の役割で、お医者さんの言うことが慣例でしたが、最近は

お医者さんの方でも、これこれの治療法があり、それぞれにこういうメリットとデメリットがあるので、最終的に選ぶのは患者さん、あなたで

事だと思うのですね。



隔でもない、その中間の行動を取っています。しかし、そのときに、私は併せて、どういう思いで今それをするか。私の思いは、正しいのかどうかは分かりませんが、私の思いは、大きいかどうかといふこと、それが治療法であり、それぞれにこういうメリットとデメリットがあるので、最終的に選ぶのは患者さん、あなたで

事だと思うのですね。

再び遠隔授業か対面授業かの話に戻しますけれども、その時点での対面授業を再開していいかどうかということは、本当のところ分からぬのです。しかし、それは結局、例えば片や対面、片や遠隔といふ二つの極致があつたとき、「行動者は常に非良心的である」という言葉がありますが、どちらかに決めるといふことは必ず「か○か、対面か遠隔か」というどうしても二者択性的な文脈に追い込まれてしまうところがあります。ただし、それは正確ではない。現に私たちがやっているように、七割対面、三割遠隔というところで今やっています。だから私たちが実際に取つて、行動はアナログです。完全

対面でもないし、完全に違います。やはり、常に隙あらば

カンド・オピニオンというのがありますね。つまり、このお医者さんはちょっともの足りない、あるいは少し心配だと

いうときには、別のお医者さんは診てもらい、その判断を総合して最終的には自分で自己決定し、治療法を選択す

るということもできます。

だからそういう意味で、皆さんも医療という現場では多分、自分で情報を集めたり、あるいはお医者さんという専門家に根掘り葉掘り自分の病気について聞いたり、そういうことをします。まあ、皆さ

んまだ若いから大丈夫で、付き合いも深くなるので、だいぶいろいろ根掘り葉掘り尋ねることがあります。その

ように情報を収集して、最終的には自分で決定するという

ことは、先ほども出たと思いま

すが、他者と出会うということがすごく大事で、そのことが私たちを豊かにし、私たちが

学んでいるところは対面をするところだと思っているのです。そ

れは、先ほども出たと思いま

すが、他者と出会うということが非常に思っていました。だか

ら、今今までできるかと常

に考え、いつも対面のほうを見ながら、ここまでできるか

しかしながら先はさすがに駄目だということを言つてき

た。私はサッカーが好きだからサッカーのバックラインの上

げ下げと、いつも言つてますが、本当に上げられるかという、そ

ういうことをいつも意識して

持つてることになります。

まず、リベラルアーツです

すよ、というふうに言うようになりました。やはり自分が

ある病気にかかつたとしたそれを科学技術の問題につい

ても、あるいは今のような感

染症の問題についても、少し広げていく必要があるのでは

ないかと考えています。

科学技術は自分には縁遠

ない、あるいは少し心配だと

いるときには、別のお医者さんは診てもらい、その判断を

総合して最終的には自分で自己決定し、治療法を選択す

るということもできます。

だからそういう意味で、皆

さんはちょっともの足りない、あるいは少し心配だと

いうのかも知れませんが、必ずしもそうではないのです。

例えば福島原発事故の後で、女川の原子力発電所を再稼働すべきかどうかという議論

があります。そういうさまざま

な問題が、科学技術の推進が抑制か、そういう問題に

あります。そういうままざまな問題が、科学技術の推進が抑制か、そういう問題に

あります。そういう立場はないかもしれません

が、これからますます重要な

用していくことが、これからますます重要になって、先ほど

方、市民による科学技術や、シート、それから科学技術に

とても大切な感覚。ある意

味ではコモンセンスで構わな

いわけですが、そういうものの

を土台にした判断というものが、これからますます重要な

ことになりますと、少し話を

進めまして、大学のリベラルアーツという、宮城学院女子大学でも大切にしていらっしゃるところにも話が及んで

きました。

そこで、そこに行く前に一度やつてつくつていくのか、

どうやつてつくつていくのか、

どうやつてつくつていくのか、

つだけ。私は今、学長として、

アーツという、宮城学院女子大学に立った途端に生徒に対する判断する自分をいかに豊

かなにしていくのか、とい

うことがあります。そこで、私が今思つて

いることは、何をやつていいか

かもしません。そうすると、

教壇に立った途端に生徒に対する判断する自分が「思い」の

かなかのにしていくのか、とい

うことがあります。そこで、私が今思つて

いることは、何をやつていいか

かもしません。そうすると、

はそういう立場にないかもしれません

が、例えはこの中で

報公開がなされることを前に

提として、そういう立場にあります。

そこで、そこに行く前に一度

わつたということです。

宮田 ありがとうございます。今

も既にそろですけれども、

一人一人の市民として政府

を中心としてさまざまなもの

を踏まえた上で皆さんが

選択肢があるわけですね。

それを科学技術の問題につい

て、それを科学技術に

広げていく必要があります。

科学技術は自分には縁遠

ないかと考えています。



広がりと深み、両方必要です。そして、その深さというのはやつぱり現場と深く関わる中で、しかし、専門分野を越えたいろんな人のまさに乗りによって、その問題を解いていくことができるというふうに思っています。



### — 質疑応答 —

**学生** 今日は大変貴重なお話をたくさん聞かせていただき、誠にありがとうございます。

**野家** ありがとうございます。末光学長から言われた

**宮田** リベラルアーツとは、今、専門性という話もありましたけれども、一般的な問題を考える上でも、私たちが生活する上でいろんな問題に直面したときにも、本当に必要なものですね。

**野家** ありがとうございます。今、末光学長から言われた

**宮田** リベラルアーツは、

密接につながっているのだと

思います。最後に一言お聞かせいただければ。

**宮田** リベラルアーツは、

密接につながっているのだと

思います。最後に一言お聞かせいただければ。

**野家** これは大変難しい問題ですね。正しい地図を見つけることができるでしょうか？

**宮田** これは大変難しい問題ですね。正しい地図を見つけるか、ということですけれども、最初は不完全な地図でも構わないと

ふうに思っています。

そういうことを思うときに、先生が例えば先ほど話が出ました、県立美術館移転反対の問題であるとか、さらに日本学術会議の任命拒否問題とか、そういうことに哲学者の立場から深く関わっておられることに非常に深い感銘を受けておりますが、先生の学問の中でそういう具体的な実践活動というのは多分密接につながっているのだと

思います。最後に一言お聞かせいただければ。

**宮田** リベラルアーツとは、

密接につながっているのだと

思います。最後に一言お聞かせいただければ。

**野家** ありがとうございます。今、末光学長から言われた

**宮田** リベラルアーツは、

密接につながっているのだと

思います。最後に一言お聞かせいただければ。

**野家** これは大変難しい問題ですね。正しい地図を見つけるか、ということですけれども、最初は不完全な地

図でも構わないと

ふうに思っています。

そういうことを思うときに、先生が例えば先ほど話が出ました、県立美術館移転反

対の問題であるとか、さらに

日本学術会議の任命拒否問題とか、そういうことに哲学者の立場から深く関わっておられるに

ふうに思っています。

そういうことを思うとき

に、先生が例えば先ほど話が出ました、県立美術館移転反

対の問題であるとか、さらに

日本学術会議の任命拒否問題とか、そういうことに哲学

者の立場から深く関わっておられるに

ふうに思っています。

そういうことを思うとき